

Leurs effets sur le système commercial multilatéral sont encore plus fâcheux. Précisément parce que ces mesures sont moins évidentes et moins faciles à comprendre que les tarifs douaniers, elles suscitent peu de réactions de la part du public tandis que le système se transforme lentement. Mais, en violant les principes de base du GATT, le néo-protectionnisme affaiblit les forces externes de résistance aux pressions internes en faveur du protectionnisme. L'autorité du GATT lui-même s'effrite. En somme, ni l'historique ni l'analyse de l'encadrement des échanges n'offrent beaucoup d'espoir d'autocorrection. Si nous voulons mettre un terme à la dégradation du système commercial multilatéral et renverser la situation, nous ne pouvons donc pas nous soustraire à la nécessité de nous donner les moyens politiques d'un ajustement structurel, à l'échelle nationale et internationale. C'est particulièrement vrai si l'on considère les mutations structurelles profondes auxquelles l'économie mondiale est actuellement en proie.

Je voudrais maintenant vous dire quelques mots des origines des mutations structurelles.

Les fortes pressions qui, depuis les années 1970, s'exercent en faveur d'un ajustement dans les pays de l'OCDE ont plusieurs sources: l'essor des nouveaux pays industriels et la concurrence croissante du Japon; l'évolution constante des technologies, particulièrement dans le domaine de l'information; les "chocs" qui ont ébranlé les marchés